
РЕШЕНИЕ 

заседания Совета Евразийского женского форума  

при Совете Федерации Федерального Собрания  

Российской Федерации 

 

город Москва              11 апреля 2024 года 

Совет Федерации  

 
 

 

Председательствовал: председатель Совета Евразийского 

женского форума при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации, первый заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера Карелова Галина 

Николаевна.  

Присутствовали: члены Совета Евразийского женского форума 

при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 

сенаторы Российской Федерации, представители федеральных органов 

исполнительной власти и общественных организаций, государственные 

гражданские служащие Аппарата Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации, приглашенные лица. 

В соответствии с Положением о Совете Евразийского женского 

форума при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации (далее – Совет), утвержденным распоряжением 

Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации от 24 декабря 2018 года № 229-рп, Совет является 

постоянно действующим консультативным органом при Совете 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, созданный 

в целях поддержки и продвижения проектов и программ женщин и 

реализации итогового документа второго Евразийского женского 

форума. 
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Заслушав и обсудив выступления членов Совета Евразийского 

женского форума при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации (далее – Совет) и участников заседания, Совет 

отмечает следующее. 

В 2023 году благодаря активной работе координаторов проектов 

Совета Евразийского женского форума (далее - Совет ЕЖФ), 

проектными командами было проведено более 2000 мероприятий.  

Из них – в части плана мероприятий по реализации в 2023- 

2026 гг. Национальной стратегии действий в интересах женщин на 

2023-2030 гг. "Сохранение здоровья женщин всех возрастов. Создание 

условий для повышения роли женщин в формировании здорового 

общества организовано и проведено около 100 различных мероприятий: 

лекций, профилактических диктантов, сессий и круглых столов, 

различных конкурсов и выставок, в том числе в рамках в рамках 

Профилактического щита.  

В части "Повышение цифровой грамотности у девочек и женщин, 

совершенствование цифровых навыков в сфере цифровой экономики и 

в сфере инвестиций" охват цикла образовательных программ «Почему 

женщины инвестируют» на телеканале РБК в рамках проекта «Женское 

лидерство в инвестиция составил более 1 млн. 200 тысяч просмотров. 

Женщины-экспортеры нарастили продажи своих товаров через 

национальные магазины Российского экспортного центра на 

зарубежных маркетплейсах более чем в 3 раза по сравнению с 2022 (с 69 

млн. до 230 млн. руб.).  
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Количество женщин экспортёров несырьевой неэнергетической 

продукции выросло на 28% и превысило 21 тыс. (по сравнению с 

аналогичным периодом 2022 года). 

2024 год – год четвертого Евразийского женского форума. Большое 

количество мероприятий: префорумов в регионах, конкурсов, акций 

будет проходить в рамках подготовки форума. 

Самым масштабным префорумом в преддверии ЕЖФ стал 

Всероссийский женский форум "Женщины: сохраняем традиции – 

развиваем Россию", который был проведен 5-6 марта 2024 года в рамках 

международной выставки-форума «Россия». 

Его основные итоги: 

1. В мероприятиях Всероссийского Форума приняли участие более 

70 тыс. человек из 89 регионов России, а также соотечественницы из-за 

рубежа. Более миллиона просмотров собрали трансляции мероприятий 

форума в социальной сети ВКонтакте. 

2. Состоялось более 100 мероприятий: дискуссионных сессий, 

лекций, мастер-классов и презентаций проектов женщин. 

С успехом прошли культурно-просветительские мероприятия, среди 

которых медиавыставки «Женское лицо атомной отрасли» и «Химия 

была, но мы расстались», творческие встречи с женщинами разных 

профессий, добившихся успехов в самых разных областях, викторины и 

конкурсы, кинопоказы и выступления музыкальных коллективов.  

На форуме: 

Впервые состоялась торжественная церемония награждения 

лауреатов премии «По зову женского сердца».  
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2. Было объявлено о запуске новой образовательной программе для 

женщин флотских городов, разработанной  Мастерской управления 

«Сенеж» в партнёрстве с Единым волонтерским центром Мурманской 

области и  Советом Евразийского женского форума "Женщина-лидер. 

Флотские города". Цель программы – развитие компетенций для 

создания социальных проектов, направленных на улучшение качества 

жизни во флотских городах, поддержку военнослужащих и развитие 

института семьи.  

3. Объявлено о запуске образовательного проекта с целью  

устойчивого развития коренных малочисленных народов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации.  

4. Подписан ряд соглашений о сотрудничестве в сфере 

общественной дипломатии, науки, культуры и искусства, об 

организации единой информационной площадки международного 

сотрудничества в рамках реализации проекта Совета ЕЖФ "Евразийское 

объединение женщин региональных лидеров". 

5. Участницами проекта "Женщины в развитии легкой 

промышленности" сформирована дорожная карта развития легкой 

промышленности, обеспечения сырьевой и технологической 

безопасности; 

6. Подведены итоги Всероссийского онлайн-марафона "Женщины 

за сохранение традиций", организованного Советом Евразийского 

женского форума при Совете Федерации совместно с Национальным 

центром исторической памяти при Президенте Российской Федерации 

в преддверии Всероссийского женского форума и приуроченного к Году 

Семьи.  
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Принимая во внимание предложения участников заседания, члены 

Совета решили:  

 1. Утвердить новый проект Совета «Женщины за сохранение 

традиций», координатор – Елена Петровна Малышева, руководитель 

Национального центра исторической памяти при Президенте 

Российской Федерации; 

2. Утвердить новый проект Совета «Роль женщин в медийном 

пространстве», координатор – Дарья Константиновна Богданова, 

заместитель генерального директора автономной некоммерческой 

организации "Диалог"; 

3. Утвердить новую инициативу «Женщины – исследователи в 

инновационном здравоохранении» в рамках проекта Совета «Здоровье 

женщин – благополучие нации», координатор инициативы – Елена 

Ивановна Аксенова, директор Научно-исследовательского института 

организации здравоохранения и медицинского менеджмента 

Департамента здравоохранения города Москвы 

4. Поддержать инициативу Министерства промышленности и 

торговли Российской Федерации о проведении Фестиваля здоровья и 

красоты на полях четвертого Евразийского женского форума; 

5. Включить международные инициативы в рамках реализации 

проекта Совета ЕЖФ «Женщины в высокотехнологичных отраслях: 

новые возможности» в проект программы четвертого Евразийского 

женского форума 

 6. Координаторам проектов и членам Совета Евразийского 

женского форума подготовить и направить до 18 апреля 2024 года 
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предложения региональных мероприятий в график префорумов 

четвертого Евразийского женского форума в соответствии с его 

основными темами; 

 7. Подготовить и направить до 20 апреля 2024 года проработанные 

предложения мероприятий для включения в программу четвертого 

Евразийского женского форума с учетом его международного масштаба, 

а также рекомендации международных партнеров - участников 

проектов, для приглашения на форум; 

8. Усилить информационное освещение мероприятий в рамках 

проектов Совета ЕЖФ и префорумов четвертого Евразийского женского 

форума. 



Стенограмма заседания  

Совета Евразийского женского форума при Совете Федерации  

11 апреля 2024 года 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Уважаемые коллеги! Начинаем наше очередное заседание Совета Евразийского 

женского форума.  

Сегодня очень много планов стоит в повестке нашего заседания. Во-первых, мы 

коротко подведем итоги за предыдущий год. Очень коротко скажу только о тех событиях, 

которые, возможно, далеко не все посещали, и что интересного у нас появилось за это время.  

Конечно, основная повестка сегодня и основная тема встречи – это подготовка к 

очередному Евразийскому женскому форуму. Форум будет проходить 18–20 сентября. У этого 

форума уже есть своя специфика. Первые два дня будут проходить в достаточно традиционном 

формате. Конечно, у нас несколько меняется повестка, тематика, появляются новые смыслы. 

Это естественно. За три года многое что возникает, да и мир стал другим, страна имеет очень 

много вызовов. Поэтому нам есть что обсуждать, есть много новаций, которые мы будем 

выносить на очередное заседание форума.  

Поэтому повестка готовится, Я об этом подробно скажу. Но мы очень рассчитываем, 

что наша команда, по крайней мере все присутствующие члены Совета Евразийского женского 

форума примут участие и в доработке этой программы, поскольку далеко не все дали своп 

предложения. Есть те из вас, кто уже отработал вплоть до того, кто будет модераторы, кто 

спикеры и так далее, но в целом работа еще в таком если не стартовом, по крайней мере еще в 

начале пути.  

Но перед тем как начать свое выступление, уважаемые коллеги, я хотела бы сказать, 

что по итогам предыдущего российского форума у нас ряд наших коллег награждаются 

Благодарностью Председателя Совета Федерации Валентины Ивановны Матвиенко. Сегодня не 

все присутствуют, но по крайней мере среди присутствующих есть Цивилева Анна Евгеньевна, 

председатель Государственного фонда поддержки участников специальной военной операции 

"Защитники Отечества".  

Зачитываю: "За большой вклад в подготовку и проведение Всероссийского женского 

форума "Женщины: сохраняем традиции – развиваем Россию" объявить благодарность 

Председателя Совета Федерации Анне Евгеньевне Цивилевой". (Аплодисменты.) 
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И, конечно, по поручению Валентины Ивановны Матвиенко я хотела бы поблагодарить 

всех, кто принимал участие в подготовке и проведении этого форума. И большой вклад Анны 

Евгеньевны в подготовку этого форума был. Все остальное: и фамилии, имена я буду называть 

еще и далее. Но в целом 14 павильонов работали по женской повестке, кроме павильона 75. 

Более того, практически все субъекты Российской Федерации переоформили, переделали свои 

стенды: у кого-то это получилось, может быть, в меньшей мере, кто-то это сделал очень 

красиво. Да все сделали достойно. Поэтому спасибо всем и губернаторам, и всем, кто принимал 

участие в этой работе.  

Итак, уважаемые члены Совета, коллеги, хотела бы еще раз начать с главного: 18–

20 сентября состоится Четвертый Евразийский женский форум. Я начала говорить о том, что 

первые два дня будут проходить в традиционных известных форматах с новациями, а третий 

день будет проходить форум женщин БРИКС.  

Поэтому у этого форума уже есть особенность. И, конечно же, мы планируем, что 

третий день для тех, кто не будет принимать участие в форуме БРИКС, будет продолжением 

первых двух дней. И итоговое пленарное заседание мы уже проведем в третий день по итогам 

первых двух дней и форума "Женщины БРИКС". 

Что было сделано в 2023 году, я не буду все перечислять, мы эту информацию даем. Но 

тем не менее хотела бы проинформировать, что участниками проектов совета ЕЖФ, а их 27 

(сегодня мы три новых проекта утверждаем, у нас будет ровное число к Евразийскому 

женскому форуму – 30 проектов), было проведено около 2 тысяч мероприятий.  

Какие тематики наиболее активно развивались? Конечно, тема сохранения здоровья 

женщин всех возрастов – "Здоровье женщины – благополучие нации". Эта тема была и остается 

у нас в топе, это естественно. Мы по ней будем активно продолжать работу. Участниками этого 

блока проектов было проведено около 100 различных мероприятий, я не буду все называть, 

мероприятия идут.  

За последнее время активизировался наш проект или акция "Профилактический щит 

России". Мы будем его проводить в ряде регионов (если нужно Оксана Михайловна Драпкина 

об этом расскажет), и в рамках Кемеровского форума "Женщины за развитие промышленных 

регионов" в конце мая – начале июня в том числе.  
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Анна Евгеньевна вышла с предложением к Валентине Ивановне Матвиенко 

поддержать проведение этого форума. Это будет один из префорумов, то есть форумов в 

преддверии нашего большого форума.  

Так вот, мы хотим представить наши проекты, которые тоже реализуются очень 

серьезно, уже начиная с префорумов, в том числе в Кемеровской области. И в нашем марафоне, 

или нашей акции, "Профилактический щит России" Кемеровская область тоже будет одним из 

последних регионов до Евразийского женского форума, где мы завершим эту акцию.  

Очень активное развитие у нас получила повестка, связанная с женским лидерством в 

инвестициях. Более того, Подгузова Вера Александровна начала большой блок в рамках этого 

проекта – образовательный. Это совершенствование цифровых навыков в сфере цифровой 

экономики и в сфере инвестиций. Кстати, очень интересно. Поскольку мы далеко не все знаем, 

куда лучше вкладывать свои средства – в акции, облигации, в собственность. Надо учиться 

экономно относиться хотя бы к той части средств, которыми мы располагаем. Так вот, эти 

образовательные проекты уже привлекли внимание, они все проходят на телеканале "РБК", – 

более 1,2 миллиона просмотров. Скажу, что это очень интересно.  

Такое же активное движение идет по регионам и у проекта, связанного с экспортной 

деятельностью женщин. Сегодня не смогла присутствовать руководитель проекта Никишина 

Вероника Олеговна, но она готовится серьезно к Евразийскому женскому форуму. У них 

проработан уже свой блок, очень интересный. Видимо, на следующем заседании оргкомитета 

будем апробировать ряд новаций, которые предлагает этот проект для форума.  

И я скажу, что у этого проекта тоже много, скажем, цифр, характеризующих 

эффективность. Назову только некоторые. Количество женщин – экспортеров несырьевой 

неэнергетической продукции выросло на 28 процентов за год и превысило 21 тысячу. То есть 

мы видим, что женщины и в этой нише начинают активно находить свое место.  

Безусловно, сделано многое. Я все не перечисляю. И проект "Женщина – лидер"… У 

нас открылся новый образовательный поток – "Женщина – лидер. Флотские города". Мы только 

что в ТАСС провели пресс-конференцию, посвященную его открытию, и этот проект получил 

поддержку у этой категории женщин. Это потрясающие женщины, у многих из которых мужья 

на СВО, и, конечно, для них это большая поддержка, и они будут также помогать друг другу, и 

им есть что друг другу рассказать.  
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И хотела бы, уважаемые коллеги, отметить, что за этот период прошли масштабные 

мероприятия – форум, известный вам. Отмечу тоже ряд цифр. В мероприятиях форума за эти 

дни приняли участие или как-то соприкоснулись, в том числе из числа посетителей выставки, 

более 70 тысяч человек. И 89 регионов в той или иной мере были представлены.  

За два дня работы состоялось более 100 мероприятий.  

С успехом прошли целый ряд выставок, особенно "Женское лицо атомной отрасли", 

"Химия была, но мы расстались", творческие встречи, конкурсы, кинопоказы, выступления, 

викторины. Было очень много апробировано, новые лица появились, которые активно 

включились в нашу команду. Ну и впервые, уважаемые коллеги, состоялась торжественная 

церемония награждения лауреатов премии "По зову женского сердца".  

Сегодня и у Валентины Ивановны Матвиенко обсуждается такое предложение, которое 

сделали мужчины – участники нашей церемонии, – сделать вручение этой премии 

традиционным в преддверии 8 Марта и так, чтобы об этой премии знали женщины, и знала 

наша страна.  

Поэтому, уважаемые коллеги, спасибо всем, кто принимал участие в подготовке. Мы 

хотели это сделать ярко, красиво и эмоционально. Нам кажется, что это получилось.  

На форуме было объявлено о запуске новых образовательных программ. Я не буду все 

перечислять. Но для нас важно, что новый образовательный проект, о котором я уже сказала, 

"Женщина-лидер. Флотские города" появился именно здесь. Это предложение высказали 

женщины – жены военнослужащих Северного флота Военно-морского флота. Объявлено о 

запуске образовательного проекта с целью устойчивого развития коренных малочисленных 

народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации.  

Подписан ряд соглашений, в том числе в рамках реализации проекта Совета 

Евразийского женского форума о создании Евразийского объединения женщин – региональных 

лидеров. Нам надо этот проект укреплять. Очень многое делает у нас лидер Комарова Наталья 

Владимировна. Но тем не менее на площадке было гораздо меньше людей, чем мы 

предполагали, поэтому думаем, что по этому проекту поработаем, чтобы его солидно 

представить и на Евразийском женском форуме.  

Событием этого форума стало подписание, или появление, "дорожной карты" развития 

легкой промышленности, обеспечения сырьевой и технологической безопасности. 
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Я, Анна Викторовна, если позволите, скажу, что наша команда "Шуйские ситцы", 

лидеры нашего проекта, выезжают в Париж демонстрировать свою коллекцию. Мы очень рады. 

Я думаю, что они привезут наших коллег, участниц к нам на Евразийский женский форум. Все 

равно окна пробиваются, поэтому то, что делают женщины, несмотря на закрытость, то, чем 

сегодня и эта команда занимается, – это продвигают  позитивный имидж России.  

Ну и на форуме были подведены итоги Всероссийского онлайн-марафона "Женщины за 

сохранение традиций". У нас новое лицо, наш участник – мы очень рады, что здесь у нас Елена 

Петровна Малышева, которая возглавляет Национальный центр исторической памяти при 

Президенте Российской Федерации. Мы объявили о продолжении этого марафона. И 

подведение следующего этапа этого марафона будет проходить на Евразийском женском 

форуме.  

Просмотр нашей церемонии активно прошел во "ВКонтакте". Здесь Элина Дженовна 

Исагулова сделала подвиг –более 1 200 тысяч человек посмотрели эту церемонию. Ну и сайт 

Совета Федерации посмотрели более 200 тысяч. Это хорошие цифры, это важно, чтобы 

женщины видели, чем мы занимаемся, какие идут тренды, какие интересные женщины, великие 

женщины сегодня делают важные дела и делают историю. И это, на мой взгляд, очень важно. 

Таким образом, мы готовы по смыслам, по содержанию к следующему форуму. Нам 

нетрудно… конечно, есть свои сложности, но гораздо легче готовить содержательную 

программу на следующий форум, потому что 30 проектов – это 30 пусть разных по 

достижениям, по результатам команд, которые уже готовы выходить со своей повесткой. Есть 

уже такие интересные предложения, поэтому мы эту программу, как я уже отметила, 

формируем. 

Тема нашего форума утверждена, вы знаете, оргкомитетом – "Женщины за укрепление 

доверия и глобальное сотрудничество". Заработал сайт форума, поэтому можно уже будет 

знакомиться со всем тем, что будет касаться форма, информационно. 

И тематические платформы форума. Я очень кратко их назову. "Миссия женщин в 

формировании новой повестки мира и доверия" – это такая ключевая платформа, она у нас на 

90 процентов сверстана. В рамках этой платформы и Женская двадцатка, и международные 

женские организации, с которыми мы работаем, наши проекты, которые ориентированы на 

реализацию этой миссии. То есть здесь у нас уже получается такая, ну, я бы сказала, очень 

серьезная программа. Вторая тема – "Экономика будущего и новые технологии". Третья тема – 
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"Здоровье и социальное благополучие". Они немножечко по-другому будут названы, но смысл 

я точно передаю. И четвертая – это будет новая у нас площадка (мы уже работаем), и эта 

площадка будет своеобразным фестивалем традиций и культурного многообразия, то есть такая 

большая и красивая повестка в этой части предполагается. Тем более мы учитываем опыт 

Первого форума женщин Севера, и также их желание принять участие мы обязательно должны 

учесть. Ну и пятая – это экологическая платформа. 

Я не буду форматы перечислять, вы и так знаете, что их много, но нам надо искать 

новые. Может быть, наряду с дискуссиями надо думать о каких-то интерактивных форматах, 

они порой оставляют больше тепла, эмоций, особенно у наших иностранных гостей. Мы 

ориентируемся, как нам поставила задачу Валентина Ивановна Матвиенко, на участие женщин 

из 100 стран мира. Мы работаем, это непростая задача. Не скрою, изыскиваем средства на то, 

чтобы привезти женщин: из ряда недружественных стран им добираться будет не так просто, 

поэтому мы помогаем. В частности, по Женской двадцатке мы уже отработали и вопросы 

финансового обеспечения, списка, форматов. Это серьезная работа, которую провела наша 

команда, наша делегация по Женской двадцатке. Мы ориентируемся на 13 стран из 20 – это 

хорошее присутствие. На некоторых официальных "двадцатках" восемь считается хорошо. Все 

равно мы в уме держим планку гораздо большего количества участниц и стран, но пока вот мы 

видим реальность такой возможности. 

У нас в рамках форума будет проходить конференция Всемирной федерации 

русскоговорящих женщин. 

Мы тоже уже решили проблемы с финансовым обеспечением этого сегмента. Это 

женщины, представительницы 53 стран мира, важно, чтобы они смогли, чтобы это получилось, 

но тоже конкретно отрабатываем этот сегмент. 

Далее у нас предполагается диалог женщин стран Центральной Азии и России и 

Международный совет по поддержке и развитию женщин в промышленности и технологиях – 

это "Росатом", который тоже ведет такую точечную, адресную работу по приглашению 

участниц. Но просьба ко всем вам: вы все очень влиятельные женщины, у вас хорошие 

контакты не только в России, но и за рубежом – работаем в этой части, приглашаем, но не 

только для количества, а, самое главное, заботясь о качественной стороне, и приглашаем 

интересных женщин – женщин-лидеров, женщин, ведущих интересные проекты, которые 

созвучны с нами. Поэтому любая поддержка приветствуется. Ну и на полях форума уже нами 
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тоже отработан целый ряд презентаций, выставок, инвестиционная гостиная, двусторонние 

государственно-частные и бизнес-диалоги с подписанием соглашений, направленных на 

формирование новых векторов сотрудничества женщин в самых разных странах. 

Вы знаете, что в рамках форума у нас проходит вручение премии "Общественное 

признание". У нас, как правило, пять женщин из разных стран мира и пять российских женщин, 

поэтому тоже имейте это в виду. 

Ну и в третий день, еще раз напомню очень коротко, у нас пройдет первый Женский 

форум БРИКС в рамках нашего форума. 

Ну и еще раз скажу, что мы скоро опубликуем на сайте все пре-форумы, их много, 

которые пройдут до форума, и различные наши просветительские онлайн-марафоны – всё мы 

это отразим. Информационные проекты, какие идут, их тоже очень много, не буду называть – я 

и так очень много времени заняла. Конкурсы проходят, каких только не объявлено, поэтому 

даже в этот раз мы планируем, видимо, две площадки для награждения. Как Вы помните, в 

большом зале у нас слева всегда был подиум для вручения премий Евразийского женского 

форума, ну и мы, видимо, справа сделаем еще один подиум, потому что очень много конкурсов, 

по крайне мере, как одно из предложений отрабатываем. Отрабатываем и такое предложение, 

которое звучит как "вручите премию ЕЖФ не отдельно одним из мероприятий, а, возможно, и в 

рамках пленарного заседания". Поэтому мысли будут – всегда рады выслушать. 

В заключение, уважаемые коллеги, хотела бы сказать, что надо усиливать 

информационную составляющую проектов. Мы по-разному участвуем здесь. Мне написали, 

кого надо назвать, кто лучшие, но я уж не буду этого делать, потому что надеюсь, что все 

информационно будут более активно в этом участвовать. 

Итак, что из предложений? Первое я уже по поводу иностранных гостей сказала. 

Второе. Если есть предложения в программу форума, чтобы потом не было обид, досылов, 

посылов, мы до 20 апреля ждем просто предложения, отработку будем вести далее, возможно, 

без деталей, но чтобы мы видели, на что вы ориентированы, как это совместить, и будем делать 

уже все вместе сборку этого проекта. 

Уважаемые коллеги, спасибо за внимание.  

Если вопросы будут, я готова ответить. Если нет, то переходим к выступлениям. 

(Аплодисменты.) 

Спасибо, друзья. Думаю, чего жду. (Смех в зале.) 
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Анна Викторовна, скажете что-нибудь просто, как объявление? Когда Вы поедете? 

Когда нам следить?  

Богаделина Анна Викторовна, сокоординатор нашего проекта "Женщины в легкой 

промышленности".  

А.В. БОГАДЕЛИНА 

Галина Николаевна, не дали оставить это в тайне. Потому что, дорогие подруги, 

сейчас… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Ой, такую тайну… 

А.В. БОГАДЕЛИНА 

Галина Николаевна, есть некоторые вещи, от которых мы зависим.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Мы понимаем. 

А.В. БОГАДЕЛИНА 

Я надеюсь, что завтра я получу визу и при таком благоприятном стечении 

обстоятельств на следующей неделе тогда улетаю в Париж. Это будет сложная логистика.  

Но задача – представить легкую промышленность в костюмах фильмов.  

Как вы знаете, недавно вышел фильм-сказка "Летучий корабль". Большинство 

костюмов как раз пошиты из тканей "Шуйских ситцев". Эти костюмы тоже мы планируем 

представить на этой выставке. Это частная галерея. 

Галина Николаевна, с Вашего позволения, мы будем приглашать людей на форум в 

сентябре. Только прошу поддержки и пожелания всего самого доброго. Кратко так, Галина 

Николаевна. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. Я думаю, что это уже много. По крайней мере, есть такое предложение 

принять участие. Конечно, много сложностей. Все мы это понимаем, но мы хотели бы, чтобы 

все преодолелось и объективно, и субъективно, и чтобы у Вас все получилось.  

Талантливая команда, отрабатывается новый вид ткани, вы знаете, уже многое сделано. 

Поэтому нам есть, что на Евразийском женском форуме продемонстрировать, презентовать. 

Очень много желающих из стран СНГ, особенно Узбекистана, это естественно, поскольку мы с 

ними начали уже такой серьезный диалог и будем его продолжать. Удачи. Спасибо. 
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Итак, уважаемые коллеги, если нет вопросов… Понятно, что кто-то в полной мере 

владеет информацией, кто меньше. Но мы в конце оставим время, если в этом будет 

необходимость.  

Итак, уважаемые коллеги, у нас несколько выступающих. Прежде всего, мы хотим 

представить новые проекты.  

Первый проект представит Малышева Елена Петровна. Я уже Елену Петровну 

представила. Елена Петровна проводит презентацию проекта "Женщины за сохранение 

традиций". У нас особый год – Год семьи, и предложение такое. 

Пожалуйста, Елена Петровна. 

Е.П. МАЛЫШЕВА 

Галина Николаевна, спасибо большое.  

Уважаемые подруги! Вы знаете, очень располагает именно такое обращение. Я тоже 

хочу им воспользоваться, потому что понимаю, что я – новый член, но в кругу 

единомышленников. Искренне скажу, встречая добрые и радушные взгляды, уже не первый раз, 

я понимаю, что мы с вами все сможем и все реализуем из нашего задуманного.  

Проект, который был инициирован Советом Евразийского женского форума совместно 

с Национальным центром исторической памяти, я уверена, что он близок каждой из нас, просто 

потому что мы – женщины.  

Так сложилось, что социальная природа женщины определяет именно нашу роль в 

формировании мировоззрения будущего поколения и передаче наших традиционных 

национальных ценностей.  

А еще ни для кого не секрет, что на протяжении нескольких десятилетий Россия была 

подвергнута деструктивным тенденциям и стала заложницей западной культуры. Вместе с 

общечеловеческими ценностями насаждались модели поведения, которые очень сильно 

резонировали с нашими традиционными устоями. А ведь, благодаря этим устоям, страна 

выстояла в разные лихие эпохи и сохранила свою государственность.  

И сегодня, вы знаете, мне кажется, объективная точка невозврата перезапускает то 

самое ценное, что у нас есть.  

И, общаясь с коллегами, видя и вашу поддержку в ваших глазах, хочу сказать, что 

такое желание сохранения – это вызов нашего общества. И это самосохранение нашего 

общества очень глубинное, оно внутри. 
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Поэтому проект, я уверена, очень своевременен и очень важен для современной 

геополитической ситуации, потому что кажущиеся на первый взгляд очень семейные, сугубо 

локальные ценности обладают колоссальным государственным резонансом. 

Мы знаем с вами, что 9 ноября 2022 года вышел указа президента, который нацелен на 

сохранение и укрепление традиционных ценностей. И вы знаете, те 17 ценностей, которые в 

нем обозначены, – это не хаотичный набор: там очень четко видна глубинная структуризация. 

Это ценности, которые имеют коллективный характер, ценности, которые имеют характер 

человека духовного и ценности государственные. Так вот практически каждая ценность связана 

именно с нами, с той ролью, которую имеет женщина в передаче добра и зла, формировании 

представления об этом. Поэтому этот проект – о будущем. 

Начало было положено, как уже сказала Галина Николаевна, первым всероссийским 

онлайн-марафоном. Он был инициирован, как я уже сказала, Советом Евразийского форума. 

И мои слова признательности, Галина Николаевна, лично Вам. Я знаю, насколько точно 

Вы обозначили важность и формат.  

И практически проведенный марафон как раз и говорит о том, что очень велика 

потребность в самой общественной составляющей сохранения этих традиций, и второе, о чем я 

сказала, что, по сути, в этих традициях закреплены векторы наши национальные и 

национальные приоритеты. 

Если мы суммируем все представленные на конкурсе работы, то очень четко видно, что 

семья – это традиция и семейные реликвии в большинстве своем, что традиции воспитания и 

уважение к старшим – еще один очень важный вектор всех проектов. Традиция делать добро – 

об этом тоже говорили конкурсные работы. Рукоделие. Но рукоделие не просто как творение 

чего-то, а рукоделие как сохранение ремесел, связь поколений. Кулинария – это тоже не просто 

выпечка, это тепло дома и общение семьи. Семейные праздники – это вообще отражение 

культурного кода.  

А еще – история семьи. Потому что это та категория, которая опять же через женщин 

приобретает совершенно потрясающий резонанс, ведь речь идет не просто о фамилиях, именах 

родственников, а речь идет о понимании того, что каждый играет определенную роль в жизни 

страны, и его вклад в историю объективен и понятен. Поэтому мы формируем не просто свою 

домашнюю составляющую, а речь идет о формировании личности, о формировании гражданина, 

о связи поколений. 
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Семейные истории – тоже одна из добрых традиций. Знаете, как-то перебирая свой 

личный архив… уверена, что у каждого они есть – эти письма с фронта, которые мы с трепетом 

достаем… Я перебирала письма своего деда, который именно в период битвы на Синявинских 

высотах (вы прекрасно понимаете, какая жесткая была битва) писал моей бабушке наказы 

воспитания моей мамы. "Учи ее, – писал он, – быть доброй и расскажи когда-нибудь, что Дон 

Кихот был не просто старик, который падал с клячи и громыхал как труба, а что это был 

человек невероятной души и сочувствия к людям. И она потом сама поймет, когда кому помочь 

и кому когда протянуть руку".  

Разве это не та национальная ценность, которую мы передаем из семьи в семью 

(правильно?), из поколения в поколение? Поэтому такой потенциал именно наших семейных 

ценностей – это не наши личные истории, это, по сути, государственное состояние. 

И сам проект, о котором мы говорим и который имеет свое продолжение уже в 

конкурсном формате, и приурочен к Четвертому Евразийскому форуму, как раз имеет 

государственный резонанс, сочетание личного и государственного. 

На Четвертом Евразийском форуме будут подведены итоги конкурса, и, как сказала 

Галина Николаевна, предлагается очень обширная программа. Конечно, ключевое место займет 

фестиваль традиций. 

Очень рассчитываем, что подключитесь, и тот багаж, и те предложения, которые есть и 

которые сформировались в вашем сообществе и лично у вас в семьях, тоже будут положены в 

основу проведения этого мероприятия. 

Когда мы говорим о том, что это внутри нас, сразу возникает вопрос, зачем же так все-

таки нам это формировать в качестве самостоятельного проекта. Вы знаете, тоже пыталась на 

это ответить, и мне кажется, что здесь как раз очень важно увидеть друг друга, очень важно 

консолидировать наше сообщество, потому что мы все об этом думаем, а теперь нам нужно 

обеспечить эту синергию, которая действительно позволит сформировать наше национальное 

мировоззрение, учитывая наши традиции. Очень необходимо, как педагог говорю, 

интегрировать это в образовательную среду, чтобы наши дети играли в те игры, которые дают 

возможность познакомиться с этими традициями, чтобы они знали. И речь идет не только о 

национальных каких-то народных играх, речь идет именно о тех глубинных традиционных 

ценностях, которые мы передаем через поколение в поколение. Конечно, необходимо их просто 

суммировать, потому что сама палитра всех этих ценностей настолько интересна и богата, что 
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даже та карта и тот атлас, который запланирован к Четвертому Евразийскому женскому форуму, 

я думаю, и то не все сможет учесть. Поэтому он, конечно, будет пополняем в дальнейшем. Это 

не табу, и мы, конечно, предлагаем и форматы, инструментарии для включения в этот проект. 

Но уверена, что он будет живой субстанцией, и мы вместе с вами сможем его сделать очень 

интересным и масштабированным с точки зрения вовлечения нашего сообщества, а главное – 

той молодежи, которой очень это нужно. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Елена Петровна.  

Принимается, да? Хотя мы уже живем этим проектом, и время такое, просто 

действительно сегодня такие вызовы… Этой теме уделяется особое внимание. По регламенту 

до пяти минут договорились. У нас следующий проект – "Женщины-исследователи в 

инновационном здравоохранении". Мы уже тему здравохранения разложили налево, направо, 

вбок, вперед, тем не менее появляются новые команды.  

Слово предоставляю директору Научно-исследовательского института организации 

здравоохранения и медицинского менеджмента Департамента здравоохранения города Москвы 

Аксёновой Елене Ивановне.  

Е.И. АКСЁНОВА 

Спасибо большое, Галина Николаевна. 

Мне очень приятно сегодня находиться в этом прекрасном зале, и большая честь для 

меня – представлять кандидат в проекты.  

И прежде чем я начну свой доклад, хотела кратко вам рассказать историю. Тема у меня 

серьезная, но история веселая.  

Звоню я тут недавно в высокотехнологичный маркетплейс, и мне отвечает девушка, она 

говорит (ну, понятно, что это ИИ-девушка): "Добрый день, подруга! Сейчас моя подруга из 

службы дружбы ответит тебе на вопрос, и мы обязательно найдем решение". 

Мне кажется, что проект, который я сейчас буду представлять, – это о том, как 

совместно подруги должны находить решения даже сложных вопросов, связанных с развитием 

науки и технологий.  

Итак, женщины-исследователи в инновационном здравоохранении. Мы очень много 

уделяем внимания развитию науки. И, конечно же, нам очень важно, чтобы в науке появлялись 

женщины, девушки, молодые исследователи. Одно время процесс был очень негативный, это 
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было до 2010 года: количество женщин уменьшалось все время в науке. Сейчас ситуация 

стабилизировалась, и мы можем сейчас говорить, что в целом женщин сейчас порядка 

40 процентов в науке есть. В мире это где-то 33 процента.  

Но что интересно? Что за последние 10 лет количество женщин – кандидатов и 

докторов наук, которые занимаются с аспирантами, ведут научные школы, увеличилось почти в 

два раза. Это очень важно, потому что как раз как в сфере образования, так и в науке очень 

важно передавать знания в прямом общении друг с другом. Поэтому тот проект, который я 

представляю, он нацелен на создание системы поддержки женщин-исследователей, чтобы они 

могли включаться достаточно безбарьерно в научные исследования, чтобы была такая служба 

дружбы, которая поможет каждой из исследователей, из молодых исследователей зайти в науку 

и добиваться там результатов. Поэтому проект направлен на вовлечение женщин, во-первых, в 

популяризацию, потому что это очень важно, и женщина это всегда делает, мне кажется, 

гораздо лучше, чем мужчины;  

На разработку экспертных позиций, потому что нам важно вести такой некий рейтинг 

инновационных технологий для системы здравоохранения.  

Что важно – сейчас, конечно, наука не делается в медицине объективно. Это другие 

технологии – это химия, физика, филологические науки, и все это интегрируется сейчас в 

систему здравоохранения, и изменяет ее принципиальным образом. Ну и, конечно, как Галина 

Николаевна уже говорила, это продвижение в страны БРИКС и на территорию Российской 

Федерации.  

Поэтому проект имеет три траектории – исследуй, обучай, вдохновляй. И стержнем 

этого проекта является ряд активностей. Например, это создание постоянно действующего 

экспертного клуба, где женщины, уже состоявшиеся женщины – лидеры в науке, исследованиях, 

не обязательно по медицинским наукам, будут объединяться, для того чтобы формировать 

регламентные алгоритмы вхождения женщин в науку и развитие научных достижений, 

доведение их до высокой степени готовности, внедрения в прикладную часть нашей системы 

здравоохранения.  

Я на своем опыте могу сказать, что я защитила шесть диссертаций. Мне прямо самой 

страшно это говорить, но они у меня есть. (Аплодисменты.) Поэтому могу точно сказать, что 

есть серые зоны, которые не проговариваются, они передаются из уст в уста научным 

руководителем молодому исследователю. Но в наш век технологий, мне кажется, эту 
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активность надо распаковывать. Поэтому экспертный клуб с нашей точки зрения этим может 

заниматься.  

Конечно же, мотивация. Очень важно показывать тех женщин, которые сделали науку, 

которые сделали достижения и внедрили ее в практику. Сегодня на форуме "Медицина 

молодая" мы обсуждали молодых девушек, которые хотят, чтобы их результат был внедрен. 

Они хотят в своей жизни увидеть, как их технологии внедряются в систему здравоохранения. 

Екатерина Александровна на это уже очень много своих сил потратила.  

Еще один проект – это исследование инноваций, то есть создание такой цифровой 

платформы, навигатора исследователей, которая позволяет государственным организациям 

отбирать в режиме реального времени проекты, которые можно взять на внедрение или на 

апробацию, а самим молодым или не очень молодым исследователям представлять свои 

проекты, которые могут быть оценены и включены в федеральные, национальные проекты и 

программы.  

Конечно же, это образовательный блок с точки зрения мастер-классов, марафонов. У 

нас это хорошо сейчас удается делать. И я хочу сказать, что, конечно, мы этот проект не будем 

делать отдельно. У нас уже такая устоявшаяся команда, во-первых, это наше всероссийское 

движение "Женщины за здоровое общество". Мы благодаря поддержке Галины Николаевны и 

Совета ЕЖФ очень активно продвигаемся, объединяем женщин по всей России.  

И, конечно же, это проект Оксаны Михайловны, который называется "Здоровье 

женщины – благополучие нации", в рамках которого собираются лучшие решения для 

формирования здоровья, укрепления здоровья нашей нации. 

Конечно, акцент мы делаем на наших партнеров – это Российская академия наук, 

сообщество профессоров РАН (там очень много женщин), министерство науки, Министерство 

здравоохранения, промышленности и ряд научных и образовательных организаций.  

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. Елена Ивановна, а где ФМБА?  

Е.И. АКСЁНОВА 

И ФМБА тоже здесь. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Не увидела ФМБА. 
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Е.И. АКСЁНОВА 

Мы доработаем. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Доработайте. 

Е.И. АКСЁНОВА 

Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Принимается. Это интересная уже команда. И, действительно, много интересных 

ученых, которые занимаются этой темой, объединяются. У нас Лилия Салаватовна ведет 

женщин-ученых в целом по таким, я бы сказала, разным темам. И тоже как-то надо будет на 

оргкомитете рассказать, чтобы у нас синергия и сотрудничество формировалось.  

Ну и Татьяна Владимировна у нас в последнее время очень активно работает по 

промышленной или производственной медицине. Это касается наших корпораций. Сегодня и 

"Норникель", и "Сибур", да и очень много других компаний работают очень активно по 

здоровью работающих и прежде всего здоровью работающих женщин. Мы эту тему 

обязательно будем выносить на форум. Уже видно, что и в поручениях Владимира 

Владимировича Путина эта тема есть, потому что здоровье работающих – это сегодня одна из 

тем, которая в поле особой заботы и внимания государства. Поэтому тоже не забываем.  

Спасибо еще раз, Елена Ивановна, Елена Петровна.  

И у нас третий проект. Богданова Дарья Константиновна (спасибо за участие, мы 

подружились, работать начинаем совместно), заместитель генерального директора автономной 

некоммерческой организации "Диалог". Презентация проекта "Роль женщин в медийном 

пространстве". Пожалуйста. 

Д.К. БОГДАНОВА 

Всем добрый день! Уважаемые коллеги, уважаемые женщины, я пока еще не 

волшебница – я просто учусь, как в той известной сказке. Вообще, тема женского лидерства 

неожиданно ворвалась в мою жизнь. Я была в командировке в Кемеровской области, мы 

работали с центром управления регионом. И в эти дни в Кемеровской области проходила сессия 

Евразийского женского форума, на которую я попала. И я была настолько впечатлена 

участницами, я настолько была вдохновлена историями, которые там рассказывали, что я точно 

для себя поняла, что хочу быть в этой команде прекрасных женщин, женщин-лидеров. И когда 
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мы уже начали работать с Советом Федерации, мы для себя открыли нишу, связанную с 

женщинами в медийном пространстве. С одной стороны, очень важно говорить о том, какой 

образ женщины мы формируем в медиа, в социальных сетях. С другой стороны, мы говорим о 

профессии медийщика в нашей стране – в большей степени это как раз женское сообщество, те, 

кто каждый день с экранов телевизоров рассказывает нам новости, и те, кто формирует 

повестку, те, кто работает в социальных сетях. Наши центры управления регионами – в 

большей степени это женщины. У нас много руководителей, которые работают с обратной 

связью с жителями через социальные сети.  

И здесь я предлагаю нам выделить три важных, на мой взгляд, Направления. 

Первое, самое большое, – это популяризация в медиа женской повестки. Сейчас очень 

многие девочки, девушки, которые примеряют на себя роль матери, задают множество 

вопросов. Они подходят к этому уже более осознанно, спрашивают, как подготовиться к 

беременности и родам, где, как и с кем рожать, нужен ли муж (супруг) на родах. Очень и очень 

много таких точечных вопросов, которые рождает совершенно нового формата контент в 

социальных сетях.  

Мы понимаем, что особенно важно показывать роль работающих мам. И мы 

разработали проект "Мамы в медиа", который как раз расскажет об этом направлении – как 

женщины совмещают материнство, работу и нахождение в семье.  

Второй важный момент. Наша сфера испытывает достаточно значительный кадровый 

голод, особенно в регионах. Здесь уже в качестве пилота с Республикой Татарстан мы решили 

разработать проект "Мамы в медиа", посвященный именно кадровой истории. Здесь мы 

говорим о том, что мы поняли, какие кадры необходимы именно в этой республике. Это 

райтеры, журналисты, информационщики, пиарщики. Именно под эти потребности республики 

мы сформировали образовательный трек, который поможет трудоустроить женщин, которые 

находятся в декрете, и совмещать их материнство и работу в медиа.  

Ну и третий большой блок – это формирование профессионального женского 

сообщества. Здесь пилотом послужил проект "В диджитал только женщины". Это как раз обмен 

опытом, обмен премудростями между женским сообществом и профессиональным 

сообществом, как они успевают и работать, и совмещать материнство.  
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Наша основная задача – это формирование правильного женского контента, который 

рассказывает о женских буднях и формирует образ женщины, и формирование кадрового 

резерва именно для медийного сообщества.  

Два больших блока – образовательный и информационный. И в том числе мы 

планируем выйти на международный трек. Мы понимаем, что наши специалисты в области 

пиара (в большей степени это женское сообщество) готовы обмениваться практиками с 

дружественными странами. И мы планируем в этом году даже провести небольшой форум для 

специалистов информационной политики вместе с дружественными странами. Уже сделаны 

первые шаги: мы проработали проекты, которые выходят на грантовую поддержку.  

На женском форуме на базе ВДНХ была поднята важная тема, связанная с детским 

контентом, который в том числе формируется женскими руками. И здесь вам спасибо большое 

за те подсказки, которые мы получили на базе этого проекта, который дальше мы реализуем 

через социальные сети.  

Дальнейшие шаги достаточно простые – это реализация тех проектов, о которых я уже 

сказала, и формирование нескольких точечных форумов, которые позволят объединить 

женскую повестку и женщин в области медиа. Надеюсь на вашу поддержку, надеюсь, что 

благодаря нашим усилиям в том числе, Евразийский женский форум станет еще ближе и 

обычным женщинам в регионах.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Дарья Константиновна.  

Я думаю, что у нас серьезно занимается информационным обеспечением (это 

несколько другой аспект, но безумно важный и необходимый, но все равно здесь может быть и 

партнерство) Элина Дженовна. Мы ей настолько благодарны, потому что мы имеем благодаря 

поддержке всей команды "ВКонтакте" очень хорошие возможности информировать и женщин, 

да и в принципе граждан страны о наших проектах, идеях. Это идет уже не так плохо. Я думаю, 

что Элина расскажет об этом еще. 

Итак, уважаемые коллеги, вот три проекта новых. Мне кажется, они все интересные, по 

крайней мере нам нравятся, все уже с началом. Есть какая-то включенность благодаря 

всероссийскому форуму и другим акциям, которые мы уже начали проводить вместе. Поэтому 

будем работать дальше. Еще раз: у нас 30 проектов, чтобы все это помнили.  
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И, уважаемые коллеги, о подготовке к четвертому форуму. Как я уже сказала, мы 

большое значение всегда, и в этом году особенно, придаем проведению префорумов. Основной 

я уже презентовала, но Анна Евгеньевна Цивилёва расскажет об этом более подробно. И 

сегодня идет очень серьезная подготовка к Кемерово. Там будет огромный масштаб, несколько 

тысяч. Ну, Анна Евгеньевна по-другому не может, поэтому у нас, Анна Евгеньевна, там 

масштаб – вся Сибирь приходит в движение, ну и остальные постепенно тоже.  

Пожалуйста. 

А.Е. ЦИВИЛЁВА 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые члены Совета Евразийского женского 

форума! Разрешите вас еще раз поприветствовать.  

Не могу не поблагодарить Валентину Ивановну за высокую оценку работы фонда 

"Защитники Отечества". Для нас это неожиданно, но очень приятно и ответственно.  

Ну а теперь позвольте в рамках регламента по времени очень коротко рассказать вам о 

префоруме, который мы будем проводить 31 мая и 1 июня текущего года в столице Кузбасса – 

городе Кемерове. В преддверии четвертого Евразийского женского форума уже традиционно, в 

третий раз у нас пройдет префорум, который называется "Роль женщин в развитии 

промышленных регионов в современных условиях". 

Во-первых, я хочу поблагодарить и Совет Федерации за его активное участие и 

поддержку, поблагодарить правительство Кузбасса, ну и, конечно же, выдающихся женщин – 

лидеров Российской Федерации и других стран.  

Галину Николаевну отдельно благодарю, потому что она лично участвует в 

организации и всех площадок, и самой программы очень вовлеченно. Поэтому, Галина 

Николаевна, без Вас у нас бы ничего не получилось столь масштабного. 

Итак, напомню, что I  Женский форум "Роль женщин в развитии промышленных 

регионов в современных условиях" в Кузбассе был проведен в 2019 году. Его гостями тогда 

стали 2,5 тысячи делегатов из 16 стран мира и 39 субъектов России, а по итогам была 

разработана резолюция о национальной стратегии действий в интересах женщин, которую мы 

потом реализовывали на территории Кузбасса с привлечением и других субъектов, в общем-то, 

достаточно успешно.  
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Второй форум у нас проходил в 2021 году, также состоялся в непростых условиях 

ковидных ограничений. И мы вместе с вами продолжали работать над проектами по созданию 

условий для самореализации и развития женского предпринимательства и лидерства.  

В мае текущего года префорум Евразийского женского форума пройдет более чем на 

30 новых, современных площадках, которые продемонстрируют и гостям региона, и самим 

жителям с малых территорий, которые приедут к нам в качестве гостей, достижения, 

технологии и развитие промышленных регионов на примере Кузбасса. Такие 

многофункциональные спортивные комплексы: "Кузбасс-Арена", Ледовый дворец Кузбасс", 

Сибирский кластер искусств, "Квартал юстиции", кассационный суд и многие-многие другие, 

потому что сейчас у нас Кузбасс активно строится, развивается и у нас есть такие интересные, 

большие, современные площадки. 

Накануне, 30 мая, мы планируем день заезда. Гости форума в этот день отдохнут, 

прилетят, выспятся, перейдут на наше время – плюс четыре часа. И мы познакомим их с 

многообразием, богатством культурных традиций, памятников истории Кузбасса, они смогут 

посетить музеи, выставки, театры, побывать с экскурсиями на промышленных объектах и 

познакомиться с уникальными географическими и историческим особенностями Сибири, 

Кузбасса, такими как Томская Писаница, Азасская пещера, Кузнецкая крепость, Поднебесные 

Зубья и многие-многие другие. 

31 мая форум откроется пленарным заседанием "Роль женщин в развитии 

промышленных регионов в современных условиях". А также ключевым мероприятием деловой 

программы форума станет рабочее совещание губернаторов. Вчера мне позвонили губернаторы 

Сибирского федерального округа, и в рамках работы Межрегиональной ассоциации 

экономического взаимодействия субъектов Российской Федерации (МАС так называемой 

сокращенно) с участием полномочного представителя Президента Российской Федерации в 

Сибирском федеральном округе Анатолия Анатольевича Серышева. Поэтому губернаторы 

приедут и как раз проведут там рабочую встречу. 

Параллельно мы, женщины, на форуме будем работать по тематическим трекам. Какие 

это треки? Новая миссия женщин в современных условиях, где мы планируем обсудить новые 

вызовы времени, развитие технологического суверенитета, развитие угольной промышленности, 

легкой промышленности, строительной отрасли и экологии станут темами площадки 

"Женщины в промышленности". Также будут работать такие тематические треки, как 
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"Культурное и национальное многообразие – сила России", "Что должна знать женщина о своем 

здоровье?", "Креативные индустрии и коммуникации" при поддержке Мастерской новых медиа, 

"Здоровое информационное пространство в промышленных регионах". Впервые в программу 

включен тематический трек "Женщины в принятии решений", который включает работу 

"круглого стола" женщин в погонах. Кроме того, на разных площадках будет обсуждаться роль 

женщины в большой политике, исполнительной, судебной власти, защите прав граждан, где 

участники форума обсудят актуальные и востребованные в условиях современного мира 

вопросы. Молодежный форум "Мы вместе – будущее" с международным участием, включая 

такие секции, как "Воспитание молодежи", "Семья, карьера, лидерство". Презентация 

флагманских проектов АНО "Россия – страна возможностей" и Института развития Интернета. 

Аграрная сессия для молодежи села (тоже очень актуальная тема) и отдельных 

территорий России объединит студенческое сообщество именно сельских территорий страны. 

Безусловно, важно обсудить взгляд на профессиональную самореализацию женщин, и 

мы предлагаем это сделать на сессии "Женское лидерство в устойчивом развитии 

промышленных регионов". Сегодня мы снимаем барьеры, убираем границы для людей с 

инвалидностью. Тема очень актуальная. И на тематическом треке "Без границ" предлагаем 

обсудить меры поддержки и другие вопросы различных категорий людей с инвалидностью – 

это и дети, и взрослые, и в том числе участники специальной военной операции, которые 

получили инвалидизацию. 

Уважаемые женщины! Также наше мероприятие пройдет (затронет) 1 июня. Мы знаем, 

что это Международный день защиты детей, который мы отмечаем, и поэтому в программу 

форума включили детскую повестку. Представители некоммерческих организаций, 

образовательных учреждений на тематической площадке "Дети – будущее мира" обсудят меры 

поддержки талантливых детей, детей из многодетных семей и социально незащищенных 

категорий. 

А вот во второй форум, непосредственно первого числа, пройдет спортивное семейное 

мероприятие – масштабный забег семей с детьми, тем более у нас этот год объявлен Годом 

семьи. 

Мы уделили большое внимание освещению форума. У нас будет работать сессия 

"Здоровое информационное пространство в промышленных регионах", где мы обсудим роль 

семьи в информационной политике, развитии информационного пространства в целом, вопросы 
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безопасности сети "Интернет", также планируем организовать открытые студии, где будут 

проходить брифы, интервью ведущих телеканалов России. И они тоже изъявили желание 

присутствовать и, возможно, даже руководители каналов тоже к нам приедут. 

На площадке "Международный опыт поддержки женщин в промышленных регионах" 

наши иностранные участницы, тоже многие подтвердили свое участие, смогут поделиться 

лучшими практиками в направлении развития социального и гуманитарного сектора разных 

стран. Какие страны? Иран, Иордания, Оман, Бразилия, Бруней, Турция, Пакистан, 

Объединенные Арабские Эмираты, Эфиопия, Тунис, Узбекистан, Кыргызстан. Также 

пригласили мы супруг послов и губернаторов субъектов, поэтому сейчас как раз уже 

заканчиваем формирование международной повестки. 

Через весь форум мы провели идею о включении в работу площадок женщин, по зову 

сердца несущих гуманитарную миссию. Я знаю, что среди присутствующих здесь очень много 

таких женщин-лидеров, которые как раз реализуют гуманитарно значимые проекты, и мы, со 

своей стороны, безусловно, приглашаем каждую из вас к участию в форуме, и мы готовы 

выслушать ваши пожелания об участии на различных площадках. Поэтому, еще раз, будем 

надеяться на скорую встречу 31 мая в Кузбассе. Уверяю вас, что мы проведем время и 

продуктивно, и интересно. Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. 

Здесь масштаб и не остановить. (Смех в зале.) При всем том, что я тоже любитель 

масштабных программ, но сравниться мне с Анной Евгеньевной просто невозможно. Поэтому 

будем стараться, во-первых, и готовить вместе всю эту масштабную программу. Ну и очень 

важно проведение такого плана форумов, поскольку не всех женщин, особенно женщин Сибири 

и Дальнего Востока, мы можем пригласить к себе на Евразийский женский форум, и это тоже 

как один из таких элементов и возможностей, для того чтобы быть в общей повестке 

Евразийского женского форума. 

Анна Евгеньевна здесь соблюдает все те смысловые форматы, которые мы задаем, 

соединяет, и мы, по мере возможностей, тоже принимаем участие. Поэтому приглашаю, 

присоединяюсь, к Анне Евгеньевне поехать, и мы тоже учитываем пожелание уже на таком 

высоком уровне по проведению этого форума. 
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Далее я хочу предоставить слово заместителю Министра промышленности и торговли 

Российской Федерации Екатерине Геннадьевне Приезжевой. Это уже второй элемент или 

вторая, так скажем, наша тактика по подготовке нашего форума – у нас Минпромторг 

традиционно отвечает за проведение на форуме Фестиваля здоровья и красоты. Пожалуйста, 

Екатерина Геннадьевна. 

Е.Г. ПРИЕЗЖЕВА 

Да. Спасибо большое, Галина Николаевна. 

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые подруги! Фестиваль здоровья и красоты 

на Евразийском женском форуме уже стал традиционным. Я напомню, что он проводился в 

рамках второго и третьего форума, и в этом году мы тоже его проводим. 

Хотела вашему вниманию представить коротко совсем концепцию, предварительно с 

Галиной Николаевной мы такой подход согласовали, и сейчас работаем уже по уточнению 

деталей, наполнению этого форума. В этом году мы хотим Форум здоровья и красоты 

совместить с креативной гостиной. В прошлые форумы, ну, вы, наверное, помните, это были 

разные площадки, а сейчас мы предлагаем объединить это все в одном пространстве. 

Фестиваль изначально, конечно, направлен на то, чтобы ознакомить всех участников с 

индустрией здоровья, красоты в России и не только в России, а именно красоты и здоровья, 

которые представят российские производители. Мы как Минпромторг делаем акцент именно на 

этом аспекте.  

Мы предполагаем разделить на три пространства и на три направления этот фестиваль 

– созидание, познание и осознанность. 

В созидании основная идея – это погружение в творчество. Там можно будет своими 

руками создать парфюмерную продукцию, примерить на себя новый образ. Я дальше потом 

чуть подробнее остановлюсь на каждом направлении.  

Познание – это пространство, где будет представлена возможность узнать как раз о 

продукции российских производителей, получить какие-то консультации, поговорить с ними. 

И осознанность – это пространство релакса с практиками ментального здоровья, 

погружения в себя.  

Здесь на слайде представлена примерная пока наглядная схема, как могло бы это 

выглядеть.  
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Мы договорились о том, что тут не будет отдельных в этом году микрозон каждого 

производителя, а это будет общее пространство, объединенное как раз общим замыслом 

созидания, познания и осознанности. 

Итак, созидание. Здесь у нас есть несколько блоков.  

Хотела еще обратить внимание, что мы предполагаем, что вся эта зона будет 

интерактивная. По каждому направлению будет возможность что-то сделать, как-то 

приобщиться, не только посмотреть, но и поучаствовать.  

Созидание – это интерактивное пространство по созданию, как я уже говорила, 

различных средств косметических, парфюмерных собственного образца.  

Какие предлагаем активности на этой площадке? Креативная гостиная – это 

представление образов от российских дизайнеров с возможностью примерить на себя какие-то 

варианты, точечные аксессуары, это мастерские по созданию уходовых средств косметические, 

лаборатория по созданию эксклюзивного аромата (парфюмерия) и образ академии стилиста, 

визажиста и новые технологии в сфере красоты. Вот креативная гостиная, пожалуйста. Здесь 

как раз мы возьмем целый набор аксессуаров от платков до модных манжетов в этом сезоне, 

броши. Все это будет с акцентом на народные художественные промыслы. Будет предлагаться 

всем гостям украсить свой образ, дополнить. Подскажут стилисты, профессионалы, как это 

будет возможно сделать стильно, актуально и свежо.  

Это косметика, возможность что-то сделать своими руками.  

Парфюмерия, как я уже сказала.  

Конечно, образ.  

Поскольку все мы придем туда нарядные, накрашенные, мы пригласим туда моделей. 

Ну, если кто-то захочет себя дополнительно украсить, такая возможность тоже будет.  

И что еще интересно? Новые технологии в области красоты. Есть сейчас такая 

технология: делается моментальное фото, там определяется по фотографии твой тип кожи. Есть 

возможность подобрать с помощью искусственного интеллекта под твой типаж все продукты.  

Что еще хорошо? В этот продукт можно загружать косметику и продукцию любых 

производителей. В нашем варианте это будет, конечно, продукция отечественная, в том числе 

которая будет представлена на этой выставке. 

Следующий блок – это "Познание". Здесь у нас будет онлайн "Библиотека здоровья", 

"Сила витаминов".  
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Ну, вы видите на слайде: эфирные масла и витрина здоровья и красоты.  

Онлайн "Библиотека здоровья". Эта библиотека будет представлена современным 

экраном, куда будут загружены различные информирующие ресурсы.  

Как мы предлагаем это сделать? Мы все – женщины. У нас разный возраст. Эта 

библиотека будет нацелена на то, чтобы каждый из нас понимал, что есть какие-то важные чек-

апы в жизни, их не пропустил.  

Например, в 45 лет нужно сделать маммографию, во столько-то лет нужно обязательно 

привиться от вируса папиломы человека и так далее.  

Соответственно, при помощи этого touch screen экрана можно будет найти подсказки, 

что сделать, как сделать, куда обратиться, какие нужно анализы сделать в твоем возрасте или 

просто для каких-то целей и задач. Тоже будет вот такой интерактив.  

Следующий блок – это "Сила витаминов". Здесь то же самое, будет тач-панель, где 

можно будет поучаствовать в интерактивной викторине, проверить свои знания о важности 

витаминов, о том, что с чем сочетается, что с чем усваивается, в каком возрасте какой, как 

правило, есть дефицит, профицит. И как раз в рамках данной активности будут проводиться 

консультации нутрициологов, которые тоже там будут присутствовать и при необходимости 

подскажут что-то. 

Эфирные масла. Здесь мы предлагаем интерактивную игру по определению ароматов. 

Галина Николаевна, Вы меня тогда спрашивали, не будет ли этот аромат перебивать все 

пространство. Мы специально посмотрели, как это будет выглядеть, там специальные такие 

будут пробирочки, которые заканчиваются крохотным носиком. То есть какого-то мегазапаха, 

от которого все будут падать в обморок, не будет, но при желании можно будет подобрать и 

индивидуальную композицию, и тоже получить какие-то консультации, как это может быть 

использовано. 

Ветрина здоровья и красоты. Здесь будет представлено… Это как раз та самая выставка, 

которая будет смешанная, здесь будет представлена и парфюмерия, уходовая косметика, 

декоративная, БАДы, витамины, лекарства, косметология. И мы предполагаем, что всем, кто 

посетит эту выставку, у всех будет возможность уйти с каким-то небольшим подарочком, с 

каким-то пробником, то есть с производителями, которые будут представлены на этой выставке. 

Об этом у нас есть договоренность, и все сейчас креативят, думают, чем бы удивить такой наш 

широкий состав международных гостей в том числе. 
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И блок "Осознанность". Здесь мы предполагаем, что будет живая музыка, практика по 

медитации, дыханию. И (куда же без нее?) фотозона. Живая музыка – это будут музыкальные 

паузы, будут представлены различные инструменты. Музыка будет больше такого 

расслабляющего, спокойного характера, как классика, так и современная. График мы уже 

составили, где, когда, во сколько, кто будет играть, коллективы, артисты у нас подобраны, так 

что, я думаю, получим удовольствие от этого.  

Практики по медитации и дыханию. Здесь мы хотели представить с помощью 

"Сколково" современные гаджеты, которые помогают расслабляться, помогают снижать 

различные магнитные активности. Мы их не только представим, будет возможность это на себе 

протестировать. 

И та самая фотозона. Здесь просто приведен пример, сейчас мы думаем, как она будет 

оформлена. Здесь будет возможность, конечно, сфотографироваться, получить фотографию на 

IPhone или не на IPhone, в любых, разных форматах.  

Коротко все. Сейчас, как я уже сказала, мы занимаемся тем, что уже отрабатываем 

детально, прорисовываем, делаем дизайн, работаем с теми, кто вот эти интерактивные 

технологии нам обеспечит. Я тоже думаю, что будет интересно. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Екатерина Геннадьевна.  

Хотелось бы, чтобы вот так было проработано по каждому направлению. Елена 

Анатольевна, на Вас смотрю. Поскольку мы хотим и искусственный интеллект, и все новации в 

медицине. Ольга Владимировна Кривонос дала согласие вести большую площадку по 

активному долголетию. Тоже поставим такие… Ну, машины, не машины, но по крайней мере 

возможность провести экспресс-тесты, проверить сосуды и так далее, то есть в несколько уже 

осовремененном виде по сравнению с тем, что мы делали на предыдущих форумах. Здесь 

готовится ФМБА очень активно по инновационной медицине, но по крайней мере проработку 

уже потихоньку надо вести. Нам, конечно, важно показать, что наши женщины работают в 

разных сферах, нишах, имеют результаты, это и легкая промышленность, атом – это особая 

песня. 

Ну и, конечно, косметика, парфюмерия, витамины и так далее. Что мы каждый раз 

тащим из Европы, откуда-то еще? Трудностей много. Нам надо пропагандировать продукцию 

своих предприятий, женщин, которые работают в этом плане. Нам и Вероника Олеговна 
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Никишина говорит, что их уже очень много, наши женщины выходят и в Турцию, и на другие 

рынки, их продукция продается.  

И, естественно, все это мы в каком-то аккуратном, интеллигентном виде покажем. Ну и 

по крайней мере наши российские женщины, особенно из разных регионов, тоже будут иметь 

такую возможность. Нам хотелось бы, чтобы как-то немножечко косметика и Алтайского края, 

и Сибири, я думаю, что здесь нам Анна Евгеньевна тоже поможет, но и в Кемерово будет 

возможность с этим сегментом познакомиться.  

Спасибо за проработку и такое добросовестное, профессиональное отношение к тому 

поручению, которое впервые Екатерина Геннадьевна будет делать.  

Сейчас я хочу предоставить слово, как обычно, Элине Дженовне Исагуловой. У нас 

идет продвижение "ВКонтакте". Сейчас нам поставят новые задачи, поскольку нам надо 

46 миллионов шагов делать. Или 45? 

Э.Д. ИСАГУЛОВА 

48. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

48, извините. (Смех в зале.)  

Э.Д. ИСАГУЛОВА 

Я хочу кратко рассказать про то, какие уже движения мы сделали в сторону реализации 

проекта, потому что у нас стоит дым коромыслом. Я тоже фанат того, чтобы все было 

масштабно. И напомню, что наша миссия, как мы ее чувствуем (мы очень искренне относимся к 

своей работе, к тому, что нам нужно обязательно продемонстрировать масштабные результаты), 

– всеми своими, вашими контентом, идеями, коллегами, всеми нашими возможностями 

достучаться до 15 миллионов человек. Это как задача номер один, чтобы мы выходили… Если 

за пределы тысячи человек, с которых мы начинали, если все помнят, как еще пару лет назад 

мы считали пять, стало семь – радовались. Сейчас мы достигли миллиона трансляций – тоже 

большое достижение. Но я не успокоюсь, пока мы не перейдем в десятки миллионов, а может 

быть и в сотни. Поэтому большая задача номер один – популяризировать, масштабировать, 

чтобы все знали во всех уголках страны про то, что мы здесь есть, мы сделаем очень много для 

страны, для компаний, для государства, для всех, для народа в том числе. Но таких, как мы, 

очень много есть людей, которых мы просто не знаем, мы их не видим. Наша задача их выявить, 

раскрыть, об этом чуть позже. 
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И была еще одна цель – гигиенический минимум, это 50 тысяч подписчиков, потому 

что основной центр нашего взаимодействия с внешним миром через онлайн. Это наше 

сообщество ЕЖФ в "ВКонтакте". Поэтому мы хотели достичь 50 тысяч как ядро аудитории, 

которые будут помогать нам в этой просветительской деятельности. На сегодняшний день эта 

задача выполнена, нас уже 52 тысячи. И я всех здесь благодарю, потому что тот контент, 

который вы присылаете, это основное, что помогает нам развивать сообщество, продвигать и 

заинтересовывать.  

Из чего состоит наш проект? На самом деле он состоит из трех частей, и первая – это 

большой конкурс, мы его называли "Лидеры завтра". Как раз-таки мысль о том, что нужно 

найти тех уникальных женщин – бизнесменов, предпринимательниц, врачей, ученых из любых 

областей, которые являются на сегодняшний день, может быть, лидерами небольшими для 

своего региона, для своей компании, для области, но тем не менее они являются лидерами.  

По опросам очень интересно было узнать, что не все воспринимают себя как лидера, не 

все воспринимают и ценят те уникальные таланты, которые имеют, просто женщины такие 

скромные: ну да, я же делаю свое дело, все в порядке, и нет такого ощущения, что я на самом 

деле творю добро.  

Наша задача их выявить. Мы будем раскатывать огромное анонсирование во всех 

наших соцсетях группы. Как результат этой деятельности – когда каждый сможет высказаться, 

рассказать об своих уникальных чертах бизнеса, качествах характера и так далее. Выявим 

победительниц, привезем их на форум и тоже расскажем о них, как о том потенциале, который 

в нашей стране имеется.  

Второй большой проект – как раз -таки "48 миллионов шагов", который все запомнили. 

Это идея, которая нас очень драйвит. Мы хотим, чтобы вся страна шагала и популяризировала 

вместе с нами. Внутри социальной сети "ВКонтакте" есть такой счетчик, который ты, включив 

один раз, может трекать, сколько шагов ты находил. Вообще это как программа внутри 

большого блока "Здоровье", и мы решили им воспользоваться.  

Все, кто находится в сообществе, кто читает, но не подписан, кто как-либо 

соприкоснулся с нашим контентом, имеет возможность включить этот трекинг. И мы еще раз 

убедились, потому что Валентина Ивановна сказала: "А почему 48 миллионов?.." Я тогда 

напряглась, пошла, еще раз переспросила. Да, действительно, нужно сделать 48 миллионов 

шагов, чтобы от Владивостока до Калининграда и обратно дойти и обойти нашу Родину. 
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Поэтому будем идти все вместе. Это очень объединяет, это интерактивный элемент – когда ты 

шагаешь, ты видишь, как счетчик все время бежит, это очень вовлекает. Это такая простая 

механика, но очень увлекательная и популярная. 

Как результат, мы приедем на форум, возможно, даже привезем каких-то наших 

блогеров, специальных. Мы будем вести трансляции не со всех, но с очень многих наших полей 

форума. Мы будем брать интервью, поэтому у всех, у кого есть сейчас какая-то задача донести 

информацию, рассказать о себе или позвать нашу производственную команду с оператором, 

рассказать про стенд, про что-то, – пожалуйста, вы мне обязательно сообщите. И как результат, 

мы хотим выпустить большой отчет (большой, но короткий) в виде отчета о ЕЖФ, о том, какую 

работу мы все вместе проделали.  

Все, уложилась.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. (Аплодисменты.) 

Элина, а вот надо сказать… Вот, допустим, Татьяна Владимировна шагает больше, чем 

кто-либо, наверное.  

Э.Д. ИСАГУЛОВА 

Ну да… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

С чего начинать? Они же не все еще у нас на страничке "ВКонтакте", к сожалению.  

Э.Д. ИСАГУЛОВА 

А мы начинаем проект… У нас, по-моему, конкурсы с мая, а с августа… Мы же все 

заранее делаем, я фанат того, чтобы все заранее делать – начинать прогревать публику, 

набирать охват и так далее. И поэтому мы с августа начнем. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Сделайте маленькую памятку. 

Э.Д. ИСАГУЛОВА 

Мы сделаем памятку, мы сделаем в сообществе инструкцию: приди сюда, нажми вот 

эту кнопку. А потом посмотрим.  

Татьяна Владимировна если будет лидером, мы подсветим это обязательно. Мы можем 

10 лидеров взять, кто больше всех нашагал. Будет приятное с полезным: заодно похудеем.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Спасибо. (Аплодисменты.) 

Наши креативные, можно сказать, информационные лидеры. Это правильно. Нужны 

какие-то форматы, которые действительно, с одной стороны, объединяют, с другой стороны, 

мотивируют. Вообще, интересно! Я всю семью постараюсь подключить. Только все правильно 

надо делать, у меня много девочек, девушек, которые с интересом будут в этом принимать 

участие. Спасибо.  

И у нас еще выступление Рябых Александры Владимировны, тоже передовика по 

подготовке программы (коротко, Александра). Программа большая, ее всю не назвать – хотя бы 

основное.  

Пожалуйста. О том, о чем считаете нужным.  

А.В. РЯБЫХ 

Галина Николаевна, спасибо большое. Прежде всего, я рада приветствовать в нашей 

большой семье Евразийского женского форума новые проекты. Мы, со своей стороны, всегда 

открыты к сотрудничеству. Я сегодня в рамках своего короткого доклада остановлюсь 

исключительно на международном сотрудничестве, поскольку другие российские инициативы 

вы все прекрасно знаете. Мы тоже сотрудничаем с "ВКонтакте" и даем все свои новости. Вы это 

все можете видеть.  

Подтверждаю, что у нас продолжается развитие международного сотрудничества 

экспертов в сфере технологий, инноваций, промышленности. В этом году мы 

сконцентрировались на новых партнерах. У нас, я уже про это говорила, было подписано 

соглашение с Ассоциацией женщин атомной отрасли Африки, куда входит 16 стран. И по 

разработанной "дорожной карте" мы уже готовим мероприятия, результаты которых потом 

привезем, конечно, на четвертый Евразийский женский форум.  

Продолжается работа с экспертами из Юго-Восточной Азии, Индонезии, Филиппин и 

Туниса, они ждут уже приглашения на четвертый Евразийский женский форум, готовят свои 

выступления. Ну и, конечно, наши партнеры из стран СНГ. Особый акцент я хотела бы сделать 

на сотрудничестве со специалистами из стран блока БРИКС – ЮАР, Индии, Китая, 

Объединенных Арабских Эмиратов, Египта и Эфиопии. Об инициативе с ними расскажу 

позднее.  
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И, конечно, наш международный совет (Галина Николаевна, Вы сегодня о нем 

говорили). С 11 странами уже имеем договоренности с включением трех новых стран, до 

четвертого Евразийского женского форума будет плюс пять. 

Вкратце о том, что мы уже сделали и что еще будет сделано в преддверии четвертого 

Евразийского женского форума. 

Первое. В прошлом месяце прошло главное событие мирового атомного сообщества – 

это "АТОМЭКСПО" в Сочи. К нам приехали наши партнеры более чем из 10 стран, провели 

несколько мероприятий. В конце все подчеркнули, что продолжение диалога обязательно 

нужно на четвертом Евразийском женском форуме. 

Также для нас новые партнеры из Кыргызской Республики. Мы подписали соглашение 

с Конгрессом женщин Кыргызстана. И уже один из главных префорумов, который мы от своего 

проекта представляем в преддверии четвертого Евразийского женского форума, – это как раз 

форум "Диалог женщин России и Кыргызстана за устойчивое развитие высоких технологий". 

Конечно (я уже не раз докладывала), мы провели масштабные мероприятия в 

Казахстане в прошлом году, поэтому в этом году в преддверии четвертого Евразийского 

женского форума тоже проводим. Все названия представлены в нашей "дорожной карте". 

Чтобы не тратить много времени, не буду на них останавливаться. 

С точки зрения нашей проектной инициативы вы все знаете, что мы развиваем большой 

проект, связанный с увеличением именно девушек и студенток в STEM-области, поэтому 

замахнулись с нашими турецкими партнерами и в этом году делаем летнюю онлайн-школу, 

которая объединит и экспертное сообщество Турции, и наших экспертов, из России. И готовы 

будем итоги также представить на четвертом Евразийском женском форуме. 

Теперь коротко о тех программах, которые мы просим согласовать, Галина Николаевна, 

и часть из которых мы уже прорабатываем. 

Конечно, первое – это международный диалог женщин атомной отрасли. Тут готовы и 

уже проговорили с коллегами из Намибии, ЮАР, Египта при поддержке как раз ассоциации 

африканских женщин атомной отрасли, конечно, с коллегами с Ближнего Востока (у нас сейчас 

очень активизировался диалог с Объединенными Арабскими Эмиратами), из стран СНГ и 

европейских стран. У нас недавно появился амбассадор в Сербии, поэтому эксперты из Сербии 

также уже выразили заинтересованность к нам приехать. И еще сейчас в проработке наши 
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потенциальные партнеры из Латинской Америки (я имею в виду Боливию и Венесуэлу). Тоже 

будем, конечно, их приглашать на четвертый Евразийский женский форум.  

Что касается заседания международного совета, понятно, про цифры я уже сказала. 

Деловой завтрак женщин в высокотехнологичных отраслях, который проводили в рамках 

третьего Евразийского женского форума, показал свой высокий интерес со стороны российских 

партнеров. Мы тут со многими сотрудничаем как раз в части вовлечения женщин в сферу 

высоких технологий именно российских, поэтому будем тоже это мероприятие проводить. 

Конечно, наша экологическая студия. У нас сейчас как раз на площадке "ВКонтакте" 

проходит большой, всероссийский онлайн-марафон "Женщины за продвижение принципов 

бережливого сознания". Высочайший интерес. У нас за трое суток было более 600 заявок, хотя 

мы могли принять только 200, от девушек из 40 регионов. Поэтому темы развития 

экологической культуры, бережливых практик и так далее мы закладываем в нашем 

предложении по экологической студии.  

Арктика. О девушках, которые работают в морских и береговых профессиях в атомной 

отрасли, знают во всей России и далеко за пределами территории нашей страны, поэтому 

предлагаем также арктическую сессию с женским лицом. 

Я безумно признательна за то, что Валентина Ивановна и Вы, Галина Николаевна, 

поддержали нашу инициативу в этом году о презентации конкурса женских экологических 

проектов БРИКС. Мы знаем, что для международных партнеров тема экологии очень интересна 

и важна, поэтому мы готовимся презентовать конкурс на полях четвертого Евразийского 

женского форума. 

Спасибо большое. Надеюсь, все наши инициативы будут поддержаны. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Александра Владимировна. 

Александра Владимировна ни дня без форума, причем в разных странах мира. Сколько 

энергии у нее – я думаю, она может точно отопить всю Сибирь своими энергией и теплом. 

Спасибо за такое участие. 

Да, вообще, всем спасибо. Я не всех назвала по форуму, кто принимал у нас участие. 

Медведева Марина Владимировна, "СИБУР" отработали, была такая интереснейшая женская 

программа, настолько они показали историю включенности женщин в эту сферу бизнеса, новые 

имена.  
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Мы же многого не знаем, мы пытаемся идти тропами известными, а на самом деле – 

включенность крупного бизнеса и "Норильского никеля". Тоже я Дарье Крячковой хотела бы 

спасибо огромное сказать. Всем… Я даже не предполагала, что у нас 14 павильонов будут 

работать. 

Минсельхоз… Мы сегодня Гатаговой Ольге Анатольевне должны были тоже вручить 

благодарность Валентины Ивановны. Она организовывала обеды, завтраки, как могла, кормила 

участников форума. По крайней мере что-то получилось. И в будущем она тоже будет помогать 

нам, на Санкт-Петербургском Евразийском женском форуме. 

Поэтому просто каждое имя, каждую фамилию, каждого организатора, участника 

можно называть. Действительно, команда красивая, достойная. И я уверена, что у нас по 

Евразийскому женскому форуму тоже будет интересно… 

У нас одна проблема – как всех вместить. Мы даже тут идею обсуждали – может, все-

таки замахнуться на ЭКСПО? Такая тема гуляла и гуляет, и журналисты, Пресс-служба тоже 

нас поддержали бы в этом плане. Но есть традиции. Конечно, еще с Валентиной Ивановной 

будем обсуждать все возможности. Но мы тоже смотрим разные варианты, чтобы большее 

количество… Вот как делает Анна Евгеньевна – все здания, какие только есть в Кемеровской 

области, в Кемерово, будут работать в эти дни на форум. Мы тоже это смотрим. Если какие-то 

предложения… Я знаю, что Лилия Салаватовна нам предлагала тоже… и работала в прошлый 

раз на форуме, используя другие площадки. Все это тоже приветствуется, потому что нам всех 

не вместить.  

Еще раз подчеркну, что мы большое внимание уделяем префорумам. Регионы нам 

пишут, мы их поддерживаем. Не везде можем сами принять участие, поэтому всех направляем 

кого куда, с тем чтобы вот это сообщество в России женщин и женской активности держать. 

Понятно, что не мы одни этой повесткой занимаемся, у нас много женских организаций, 

работающих в этой части, но мы пытаемся быть аккуратными, никого не зажимать или чью-то 

повестку не перехватывать. У нас достаточно своих идей, дай Бог, которые можно было бы 

воплотить в жизнь. 

Я поняла, Татьяна Владимировна, Вы хотели?.. Нет. 

Екатерина Филипповна Лахова. 

Е.Ф. ЛАХОВА 
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Дорогие подруги! Я хотела бы дать информацию для двух новых проектов. Первый – 

это Елены Петровны Малышевой. Во-первых, у нас Союз женщин России в течение двух лет 

проводил в качестве пилотного проекта "Семейные реликвии" по Архангельской области, и они 

у нас презентовали, в Союзе женщин России. И у нас на сегодняшний день разработана Хартия 

солидарности за возрождение, сохранение и защиту традиционных семейных ценностей. 

Подписали ее, можем говорить, основные, ведущие общественные организации, которые 

занимаются семьей. Это в том плане, что векторы традиций как раз и обсуждались, когда мы 

проводили это подписание, в том числе и Общественная палата. Поэтому, если Елене Петровне 

будет интересно, мы материалом данным поделимся. 

Второй момент – это насчет Дарьи Богдановой я хотела сказать. У нас прошел 

буквально две недели назад третий конкурс журналистских работ "Имя ей – Женщина!". Было 

подано более 1300 заявок. Я считаю, что он вырос у нас. Вы понимаете, 1300 журналистов 

принимают участие, которые писали о женщинах! И, конечно, очень трудно было отбирать. 

Семь номинаций было, ну и плюс еще лауреаты и в целом спецноминации. Около 

30 журналистов, которых мы наградили. Но очень трудно было… Очень много было заявок по 

номинации "Преодоление". То, что женщинам удалось преодолеть… Когда читаешь некоторые 

работы – просто плачешь, и особенно женщины, у которой сын погиб на СВО, и она уехала в 

Донбасс и стала работать в госпитале (в 84 года!) волонтером. Журналисты (мы как раз 

отмечали) в номинации победили. 

Я просто к тому, что, если, Дарья, это будет интересно, материал весь вывешен на сайте, 

в электронном виде, все победители, работы и так далее, в общем-то, они тоже довольно 

интересны. 

И второе. Галина Николаевна, сегодня идет подготовка к форуму НКО БРИКС – по 

девяти направлениям. Мы союзом выбрали три направления – экономика, информационная 

безопасность детей и общественное здоровье (возглавила Наталья Бондаренко, ей отдали эту 

группу). Это тоже в принципе… Члены совета, многие организации, конечно, через эти группы 

должны пересекаться, если это будет связано… как вы сказали, целое направление на 

четвертом форуме. Поэтому данный форум ведет довольно активно эти направления и 

обсуждает тематику, и, в общем-то, можно к нам активно в этом плане подключиться. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Екатерина Филипповна. 
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Кто еще желает?.. 

Екатерина Филипповна, спасибо большое. 

__________________ 

Если возможно, реплику… Действительно, это говорит о том, что сегодня очень 

назрела необходимость консолидации в этом направлении. Если возможно, уже на совместную 

работу я надеюсь. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. 

Кто еще?.. Может быть, вопросы? 

Лилия Салаватовна. 

Л.С. ГУМЕРОВА 

Спасибо большое, Галина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, подруги! Действительно, очень интересно было слушать и новые 

проекты, и те, которые уже с таким огромным багажом. 

Галина Николаевна, мы тоже в рамках форума в марте провели традиционно свою 

площадку. Многие из тех, кто сегодня выступал… Но у нас было такое ограниченное 

количество времени… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Но выбрали время. 

Л.С. ГУМЕРОВА 

Но женщины на то и ученые – молодцы: ярко, красочно… Некоторые вообще за три 

минуты представили… 

И сейчас у нас, Галина Николаевна, тоже большие планы продолжить уже на форуме в 

сентябре. И, спасибо большое, мы тогда на оргкомитете представим, предварительно отработав. 

В том числе, как Вы и сказали, у нас в прошлый раз, на предыдущем форуме, огромный интерес 

вызывала площадка "Дом ученых" в Санкт-Петербурге. Мы такие форматы тоже будем 

использовать и с удовольствием представим тоже и наши наработки, и к чему мы подошли, 

потому что, вот не поверите, некоторые женщины подходили с предыдущих: "а я родила", "я 

кандидатскую защитила", "я замуж вышла"… Это, знаете, начиная от точечных историй успеха 

и заканчивая масштабными проектами. Всё представим, Галина Николаевна. Спасибо большое. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Спасибо, Лилия Салаватовна. 

Завершать будем, да? Да. 

В качестве итога. Первое. Я благодарю всех, кто выступил, и всех, кто уже начал 

принимать участие в подготовке к форуму. И хотела бы еще раз сказать: уже не старт, мы 

работаем очень активно, работаем в достаточно напряженном режиме по формированию 

повестки, уже отрабатываем детали. Поэтому давайте, чтобы все предложения вовремя шли. 

Поэтому я очень рассчитываю… Мы даем время до 20 апреля. Укладываемся, хорошо? 

Завершаем, да? Точно никто не хочет ничего сказать? (Аплодисменты.) 

Спасибо огромное за участие. Всем крепкого здоровья, хорошего настроения и всего-

всего, чего надо! Спасибо. 

 

 

    _____________ 
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